

Héctor Abad Faciolince, novelista colombiano

# "LA GEOGRAFÍA Y LA MISERIA SON LAS GRANDES ALIADAS DE LAS FARC"

Uribe, la guerrilla, el calvario de Ingrid Betancourt y el paseo de Pinera, en la opinión de un gran escritor de Colombia.

POR M.R.

**H**ector Abad es uno de los grandes narradores actuales y su vida, como la de muchos de sus contemporáneos, ha estado marcada por el conflicto armado. En un artículo titulado "Hectoria en una guerra de familia" habló crudamente de ese tema: "Tengo un hermano que financiante paramilitares. Tengo un hermano asesinado por estos mismos paramilitares; tengo un hermano que está en la cárcel por tráfico de drogas; tengo un cuñado que ha sido secuestrado dos veces por la guerrilla y todavía está pagando el Dínamo restante; tengo otro hermano que preside el gerente de los bancos; tengo un hermano cuñado de una gran industria que les paga cuatro o cinco millones; tengo hermanos a los que paga impuesto de guerra para el ejército, es decir, financieros. El mismo los tres juntos en guerra. Tengo temor en una prima que estaba en la guerrilla, y tengo un tío cura de Dios. El hijo de mi hermano heredó en su matrimonio y al hijo de mi hermano juega dices en el Country Club".

Actualmente Abad trabaja en una misión eclesiástica muy particular. No se trata de un asunto santo al calor de un juicio: "Hay un sacerdote que me educó hace años porque no se salió de quienes fuimos nosotros seguros de quien lo escribió, y ya se acuerda: la Lengua de ese sacerdote. Ese sacerdote es muy importante para mí pues se llevó a caprijo en el funeral mi padre al dia que lo enterraron", cuenta.

¿Qué piensa de la liberación de Ingrid Betancourt?

La primera impresión que tuve fue de incredulidad y alegría de gran alegría, de admirar tanto su acción, suza e inspiradora, porque un efectivo caso sacude brutal al fin lucido y inteligente. Al caso de los fusiles y de los días me gustó menos lo que se lució al amanecer después de este accidente: los roces, las agresiones, las ofensas dirigidas a la Virgen, las extorsiones con agua bendita, la visita al sacerdote de Jardines... Creo que la situación repentina se convierte en una intervención sacerdotal, en una exorcización religiosa y cosa que me parece incomprensible. Pero las ligeras personas se foguean liberadas de la autoridad del sacerdote. Llegaron después de más de 21 años a una alegría inconfundible.

Algunos medios han planteado la sospecha de que el rescate es una farsa... Ingrid, por ejemplo, responde más sana y amistosa a lo que se esperaba de alguien que ha pasado tantos años en la selva. ¿Qué opina usted?



**"Todos quieren ser fotografiados al lado de los triunfadores, porque hay una idea mágica de que lo bueno se pega. Ahora, desde Colombia vemos con envidia al Chile de hoy".**

Ingrid se va bien, pero estuve a punto de morir varias veces. No creído en una señora. Respecto de la operación solar de la comuna "impenetrable", pase lo que le salió algunas veces, como esa historia de la Caja Raja (el gobierno colombiano no reconoce haber resultado insólita de la Caja Raja para oponerse a los guerrilleros). Si en tanto, no dice que sea una farsa, lo más bien es una cosa de locura que la guerrilla crea real y voluntaria. Que hayan tenido pagos, lo bien, porque a la guerra no se entra sin sobornos. Pero no creo que al final se haya tratado de un pago y ya. Además, ahorita, habrán pagos a algunos guerrilleros que habrían vendido también cosas. Habrá sido un batazo, en vista del resultado. No eso lo reconoció de inventar un teatro para el mundo si no le habrían hecho para los FARC.

Las Farc están cerca de su fin?

Siguiendo a la guerrilla más numerosa de América Latina, con cerca de diez mil hombres armados. Esos se unieron muy pronto, en un país más estrecho. Pero sin duda, es una guerra

largo, ha habido buenas alianzas en las ciudades más pobladas y más violentas (Medellín y Bogotá, donde los asesinatos han bajado mucho); lo segundo es la desmovilización de los paramilitares, que al fin y al cabo era el grueso armado que más mataba en Colombia. Pero siguen conviviendo, en su mismo territorio, varias realidades, han distritos como países opuestos (Guavi y Sierra Nevada). Si usted va al departamento de Chocó, verá un país como África, no solo en el atraso y la miseria, sino en el mismo color de la piel. Y si visita la sabana de Bogotá, con vacas que pastan y flores innumerables, creará que está en Suiza.

¿Cuál es su reflexión de la gestión del Presidente Uribe? Se ha hablado de un tercer mandato...

No sé por qué haya que cambiar la Constitución por el hecho de que Uribe haya tenido éxito en una apuesta de militar. Creo que hay muchos errores en Colombia que quedarán solucionados de combate contra la guerrilla y que podrán llevar a cabo con más eficiencia otro tipo de trabajos que ha descuidado un gobierno obsesionado con la seguridad. No concibo que nadie se perpetue en el poder y asumiría que si intento todas las decisiones, hoy hay muchas otras cosas por hacer, además de la seguridad: educación, cultura, infraestructura, etcétera. Un solo ocupa más los dos tercios o cuartos del país, bogotá y Medellín, no estar movilizadas por una amnistía sería otra candanga que cada vez se bloquea por cercamientos y alucos de tortura. Quiero resaltar que una victoria de Uribe está clara, pues liberó a casi 15 secuestrados sin matar un solo sacerdote y sin perder una sola de los religiosos implicados. Pero la geografía sigue siendo -con la miseria- la gran aliada de las FARC.

En Chile llevamos años intentando reducir la desigualdad social.

-Y en Chile están menos mal que en Colombia en este sentido, así que imitaremos.

¿Qué responsabilidad cree usted que tienen las clases dirigentes de nuestros países?

-En mi país hay una gran responsabilidad de parte de una clase dirigente poco culta, indiferente, poco tolerante y poco generosa. No es que seamos peores gentilmente, sino que nadie se desprenden por las bajas de sus privilegios económicos, y nadie paga los impuestos si no se le persigue cuando incumple. Poco yo soy político ni economista, y no sé cuál será la mejor forma para disminuir en pocas líneas estos desequilibrios.

¿Se comentó algo por allá de la visita que le hizo Piñera a Uribe?

-Algo. Todos quieren ser fotografiados al lado de los triunfadores, porque hay una idea mágica de que lo bueno se pega. Ahora, desde Colombia vemos con envidia al Chile de hoy, nos ponen un ejemplo, pero claro, desde hoy se ven todos los defectos. Ustedes sabrán.

Muestra presidente propuso al Nobel de la Paz para Betancourt, ¿qué le pareció eso?

-El Nobel de la Paz es un premio muy difícil de definir. Yo la daría más bien un premio a la constancia, si existiera, pero no me parece una mala idea lo del Nobel porque ella lo insistió desde hace mucho en soluciones políticas y negociadas a un problema de guerra. Además, en mi país desacreditaron su uso impuesto por los pobres que escuchan a diario: "El Rebelde colombiano", por lo menos habla más y tiende más que distinguir.

**SANTERIA**  
SANTERIA  
EST. 1970

Lo mejor de la comida  
latinoamericana

Reservas al 7329316  
Calle Maestre 600, Providencia, Santiago

# **"La geografía y la miseria son las grandes aliadas de las FARC" (entrevista) [artículo] M. R.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Abad Faciolince, Héctor Joaquín, 1958-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2008

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"La geografía y la miseria son las grandes aliadas de las FARC" (entrevista) [artículo] M. R.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)